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La sílaba y el diptongo. 
 

●​ La sílaba es un grupo de sonidos que se pronuncian juntos en un solo golpe de voz.  
 
●​ Un diptongo es la unión de dos vocales que se pronuncian en la misma sílaba. 

 
●​ En un diptongo se pueden unir las vocales i, u o una de estas dos vocales con las vocales 

a, e, o. (Ej.: ciudad, cueva, agua, tienda…) 
 
Las palabras agudas, llanas y esdrújulas. 
 

●​ Según el lugar que ocupa la sílaba tónica, las palabras pueden ser agudas, llanas  o  
esdrújulas. 

 
●​ La sílaba tónica de las palabras agudas es la última sílaba (flotador, girasol, jardín, 

ciprés…) 
 

○​ Las palabras agudas llevan tilde cuando terminan en vocal, en –n o en –s. Ej: 
sofá, monopatín, parchís… 

 
●​ La sílaba tónica de las palabras llanas es la penúltima sílaba (guitarra, lápiz, azúcar, 

mesa, parque…) 
 

○​ Las palabras llanas llevan tilde cuando no terminan ni en vocal, ni en –n ni en –s. 
Ej: trébol, césped, árbol, cráter… 

 
●​ La sílaba tónica de las palabras esdrújulas es la antepenúltima sílaba (termómetro, 

mecánico, éxito…) 
 

○​ Las palabras esdrújulas siempre llevan tilde. Ej: prismáticos, teléfono, túneles, 
pétalo, músico… 

 
Nombres propios en mayúsculas. 
​  

●​ Se escriben con la primera letra en mayúscula: 
 

○​ Los nombres propios y los apellidos de las personas (Sara, Pedro, Sánchez, 
López…) 

○​ Los nombres propios de los animales (Roco, Lala…) 
○​ Los nombres propios de países, ciudades y calles (Brasil, Oviedo, Gran Vía…) 
○​ Los nombres propios de mares, océnos, ríos y montañas (Mediterráneo, 

Atlántico, Ebro, Picos de Europa…) 
 

Los signos de interrogación y de exclamación. 
 

●​ Los signos de interrogación (¿…?) se escriben al principio y al final de una pregunta. 
 
●​ Los signos de exclamación (¡…!) se escriben al principio y al final de una frase para 

expresar alegría, miedo, sorpresa o dolor. 
 

●​ Después de estos signos no se pone punto y a continuación, se escribe con mayúscula la 
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primera palabra después de los signos. (Ej. Los tres amigos se miraron, ¿a qué estaban 
esperando? Sonrieron y echaron a correr.) 

 
 
 
La coma. 
 

●​ La coma (,) indica una pausa en la lectura. 
 
●​ Se escribe coma para separar los elementos de una enumeración. Delante de la última 

palabra, sustituimos la coma por una y (Hemos comprado: leche, huevos, patatas, pan y 
pescado). 

 
●​ También se escribe coma para separar del resto de la oración el nombre de la persona a la 

que se habla. (Carmen, ¿puedes apagar la luz, por favor?) 
 
Palabras con ll y con y. 
 

●​ Algunas palabras se escriben con ll: lluvia, vello, muralla, rallador, paellera, llave, repollo, 
folleto, muelle, valle, llano, calle, olla, mellizo, pantalla, tallar, llavero, llama, sillín, llanura… 

 
●​ Otras palabras se escriben con y: coyote, yunque, bayeta, desayuno, yoyó, arroyo, ayer, 

tuyo, ensayo, ayuda, yegua, mayonesa, yogur, playa, yema, escayola, … 
 
Palabras con b y con v. 
 

●​ Algunas palabras se escriben con b: balcón, bizcocho, boina, cascabel, buitre, búho, 
joroba, resbalar, biberón, nube, caballo, bellota, buzo… 

 
●​ Otras palabras se escriben con v: velero, vampiro, ciervo, avellana, veloz, verde, verdura, 

violín, vendaval, avión, clavel, jueves, clavo, salvavidas… 
 
Palabras con g y con j. 
 

●​ Algunas palabras se escriben con g: gel, diligencia, página, gigante, vegetación, vigilante, 
higiene, oxígeno, geranio, gelatina, mágico, colegio, girasol… 

 
●​ Otras palabras se escriben con j: tarjeta, berenjena, pajita, jirafa, tijeras, espejo, mejilla, 

jinete, ajedrez… 
 
Verbos terminados en –ger y en –gir. 
 

●​ Se escriben con g todos los verbos que terminan en –ger y en –gir, menos tejer y crujir. 
(Ej.: coger, corregir, proteger, sumergir…) 

 
Palabras que empiezan por gem-, gen-, geo- y gest-. 
 

●​ Se escriben con g  las palabras que empiezan por gem- y por gen-. (Ej.: gemelos, gemir, 
gente, gentil…) 

 
●​ Se escriben con g las palabras que empiezan por geo- y por gest-. (Ej.: geología, 

geometría, gestación, gesto…) 
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Palabras terminadas en –aje, –jero, –jera y –jería. 
 

●​ Se escriben con j  las palabras que terminan en –aje. (Ej.: salvaje, equipaje…) 
 
●​ Se escriben con j  las palabras que terminan en –jero y en –jera. (Ej.: mensajero, cajera…) 

 
●​ Se escriben con j  las palabras que terminan en –jería. (Ej.: mensajería, relojería…) 
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